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Еще в 2022 году начался об-
щереспубликанский отбор. Все-
го желающих было около двух 
тысяч – и мужчин, и женщин. 
Претенденты прошли ряд ко-
миссий и подготовку. 

За несколько дней до старта 
Глава государства пообщался по 
видеосвязи с Мариной Василев-
ской и Олегом Новицким и дал 
свои наставления. 

В данном проекте важна на-
учная составляющая. Поэтому 
перед стартом напутственные 
слова дал Председатель Прези-
диума НАН Беларуси Владимир 
Гусаков. Он подчеркнул, что 
этот полет – новая страница в 
истории развития космонавтики 
в нашей стране.

Как отметил в интервью РИА 
«Новости» начальник управле-
ния аэрокосмической деятельно-
сти аппарата НАН Беларуси ака-
демик Петр Витязь, «есть наука 
о космосе, наука в космосе и на-
ука «из космоса». Мы занимаем-
ся в большей степени наукой «из 
космоса» и наукой в космосе».

Марина Василевская сказала, 
что ей предстоит выполнить «5 
научно-исследовательских и две 
общественные работы. Заплани-
рована работа по спектральной 
видео- и фотосъемке Земли, ра-
диолюбительская связь с МКС, 
целевая работа, связанная с лак-
тоферрином».

Подробнее тематику предсто-
ящих исследований раскрыл П. 

Витязь: «Прежде всего, нам ин-
тересна тема дистанционного 
зондирования Земли. Мы поста-
вили задачу снять определенные 
участки территории Беларуси, 
чтобы могли сопоставить ре-
зультаты, снимки со станции, со 

спутника дистанционного зон-
дирования Земли, с самолета, 
беспилотника и наземную ин-
формацию. Это позволит проа-
нализировать изменения, точнее 
обрабатывать информацию в ин-
тересах пользователей на Земле.

Еще одно задание касается 
микробиологии, изучения бак-
терий, их влияния в космосе на 
людей, материалы, оптику и ра-
диоэлектронику, изменения ми-
кробиома человека в космосе и 
по возвращении из полета. Кро-
ме того, необходимо изучить из-
менение свойств лактоферрина 

в космических условиях. Пред-
стоит также исследование, спла-
нированное Институтом физио-
логии, касающееся анализа со-
стояния человека в космосе. 
Разработаны датчики, сенсоры 
– будут проводиться определен-

ные эксперименты, их результа-
ты мы потом будем изучать и 
обобщать. Еще одно исследова-
ние спланировано в интересах 
Института мясо-молочной про-
мышленности для изучения 
влияния некоторых продуктов 
на организм… На набор науч-
ных программ не влиял пол бе-
лорусского космонавта».

Поддерживали Марину Васи-
левскую и на Байконуре. Пред-
седатель Президиума НАН Бе-
ларуси Владимир Гусаков при-
нял участие в работе государ-
ственной комиссии по 

готовности к запуску экспеди-
ции посещения МКС в Центре 
подготовки космонавтов. Состо-
ялась встреча с руководителем 
Госкорпорации «Роскосмос» 
Юрием Борисовым. 

Представители Совета моло-
дых ученых НАН Беларуси так-
же побывали на Байконуре. Мо-
тивировал космонавтов и Иван 
Буча, заместитель начальника 
управления аэрокосмической де-
ятельности аппарата НАН Бела-
руси. «Хоть старт и был перене-
сен, но на здоровье и состояние 
экипажа это не повлияло. Конеч-
но, было волнение. Неуверенно-
сти не было. Все были убежде-
ны, что старт в резервный день 
состоится. И он состоялся», – от-
метил Иван Николаевич.

За полетом наблюдали во 
всех уголках страны. Так, через 
платформу YouTube на канале 
«Роскосмоса» транслировался  
и старт, и процесс вывода кора-
бля на орбиту. Стыковка с МКС 
прошла 25 марта, а возвращение 
на Землю Марины Василевской 
и Олега Новицкого запланиро-
вано на 6 апреля. «На МКС при-
ступили к проведению экспери-
ментов по белорусской про-
грамме», – говорится в сообще-
нии российской космической 
корпорации.

Подготовил Сергей ДУБОВИК, 
«Навука»

Фото Роскосмос

23 марта впер-
вые в истории 
суверенной Бе-
ларуси в космос 
полетела граж-
данка нашей ре-
спублики – Мари-
на Василевская. 
Этот полет на 
МКС стал воз-
можным благо-
даря договорен-
ности на уровне 
президентов Бе-
ларуси и России. 

Национальная 
академия наук 
о с у щ е с т в л я л а 
полную органи-
зационную под-
держку подго-
товки первого 
б е л о р у с с к о г о 
космонавта. 

ПОЛЕТ,  КОТОРОГО  ТАК  ЖДАЛИ 
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«Студенты и препода-
ватели вузов Союзного 
государства уже имеют 
возможность использо-
вать и используют в 
учебном процессе новую 
книгу, –  рассказывает 
Вадим Леонидович. –  
Ведущие исторические 
академические и универ-
ситетские центры Бела-
руси и России трудились 
над ее созданием больше 
года. Использовались но-
вейшие данные и акту-
альные документы. От-
ражены все этапы ста-
новления Союзного 
государства: от момента 
его создания до 2020 г. 
Внимание уделено ин-
ституциональному 
оформлению Союзного 
государства, развитию 
экономической, научной 
и социально-культурной 
сфер, межрегионально-
му сотрудничеству, обе-
спечению безопасности 
в различных сферах об-
щественного развития и 
многому другому. Впер-
вые история Союзного 
государства представле-
на в одном издании. Се-
годня книга интересна 
как для научного сооб-
щества, так и в качестве 
учебного пособия. А с 
учетом того, что 8 дека-

бря 2024 г. мы отметим 
25-летие Союзного госу-
дарства, значение наше-
го издания еще больше 

возрастает». 
Над проектом рабо-

тали ученые-препода-
ватели исторических 
факультетов двух госу-
дарственных универси-
тетов – Московского и 
Белорусского, Акаде-
мии управления при 
Президенте Республики 
Беларусь, ученые Инсти-
тута истории НАН Бела-
руси. С российской сто-
роны локомотивом про-
екта стала Оксана Соло-
пова, заместитель декана 
исторического факульте-
та МГУ им. М.В. Ломо-
носова, руководитель ла-

боратории истории диа-
спор и миграций и учеб-
но-научного направле-
ния «Белорусоведение, 

история Беларуси и бе-
лорусской диаспоры» 
исторического факульте-
та МГУ им. М.В. Ломо-
носова, заместитель ру-
ководителя российской 
группы Экспертно-кон-
сультативного россий-
ско-белорусского совета 
по истории. 15 марта ав-
торский коллектив пред-
ставил труд во время 31-
й Минской международ-
ной книжной выставки-
ярмарки. Книга издана 
при поддержке Феде-
ральной национально-
культурной автономии 
«Белорусы России», в 

ней использованы мате-
риалы и результаты на-
учно-практической кон-
ференции «Белорусская 

диаспора России в исто-
рии Союзного государ-
ства». Издавалась книга 
на средства субсидии 
Федерального агентства 
по делам национально-
стей РФ в издательстве 
«Студия «Этника».

«Хочу подчеркнуть, 
что в коллектив авторов 
вошли и молодые уче-
ные двух стран. Такой 
интерес молодых к 
25-летнему периоду 
истории создания и ста-
новления Союзного госу-
дарства, осмыслению 
тех процессов и явлений, 
свидетелями которых яв-

ляются наши современ-
ники, весьма важен. Это 
солидный пласт инфор-
мации о ходе строитель-
ства Союзного государ-
ства. При создании посо-
бия использовались но-
вейшие данные и 
актуальные документы», 
–  отметил В. Лакиза. 

Мы живем в период 
быстрого приращения 
информации, она посто-
янно систематизируется 
и анализируется учены-
ми. У нас есть четкое 
понимание, что еще 
многие нераскрытые 
страницы истории Со-
юзного государства бу-
дут отражены уже в но-
вом дополненном изда-
нии учебного пособия. 
За последние годы мы 
видим активизацию и 
прирост совместных ис-
следований и практико-
ориентированных меро-
приятий. Оценку роли 
личности в этом вопро-
се правильно было бы 
сделать, историю ведь 
творят люди.

Сергей ДУБОВИК 
Фото автора, «Навука»

На фото: авторский 
коллектив учебного 

пособия во время 
презентации в Минске 

ПО  СТРАНИЦАМ  ИСТОРИИ  
СОЮЗНОГО  ГОСУДАРСТВА 

2 апреля Беларусь и Россия отмечают День единения народов. Дружба подкрепляется 
конкретными результатами сотрудничества. Так, в конце 2023 г. увидело свет первое бе-
лорусско-российское учебное пособие по истории Союзного государства для вузов, по-
священное 25-летию совместного пути двух стран. Директор Института истории НАН 
Беларуси Вадим Лакиза с заведующий центром всеобщей истории, международных от-
ношений и геополитики Института истории НАН Беларуси Ириной Жилинской – в числе 
соавторов и научных редакторов. 

В СОТРУДНИЧЕСТВЕ  
С ОМСКОЙ ОБЛАСТЬЮ
Совмин постановил создать го-
сударственную комиссию по 
выбору приоритетной площад-
ки для сооружения пункта за-
хоронения радиоактивных от-
ходов. Это предусмотрено по-
становлением правительства  
от 7 марта 2024 года №158, ко-
торое официально опубликова-
но на Национальном правовом 
интернет-портале.

Белорусский лидер отметил, что 
руководителю российского региона 
наверняка хорошо знакома Беларусь: 
ее история, знаменитые люди, флагма-
ны промышленности, уровень разви-
тия сельского хозяйства. «Ярким сви-
детельством тому, что мы можем мно-
гое сделать, является ваш приезд. Мы 
это расцениваем как интерес к нашей 
стране и к развитию будущего между 
двумя государствами», – сказал  
Александр Лукашенко.

Говоря о конкретных точках роста 
торгово-экономического взаимодей-
ствия, Александр Лукашенко остано-
вился на возможностях Беларуси по 
сотрудничеству в сфере сельского хо-
зяйства. Омская область в последние 
годы добилась весомых успехов в 
аграрном секторе и входит в число ре-
гионов-передовиков по производству 
продукции АПК в Сибирском феде-
ральном округе. Регион также являет-
ся одним из лидеров в России по вы-
ращиванию льна-долгунца.

Президент рассказал, что он про-
информирован о работе, которую осу-
ществляют НАН Беларуси и Омский 
аграрный научный центр в области из-
учения, сохранения и использования 
генетических ресурсов растений. 
«Убежден, нашим ученым есть над 
чем работать. Главное, чтобы это не 
были исследования ради исследова-
ний. Экономика должна ежегодно по-
лучать эффект от их результатов, – 
подчеркнул Александр Лукашенко. – 
Полностью поддерживаю такое со-
трудничество и полагаю, что нам по 
силам расширить спектр проводимых 
сортоиспытаний различных культур».

Одним из перспективных направле-
ний взаимодействия Президент назвал 
импортозамещение, в т.ч. в сельском 
хозяйстве. Уже есть пример двусто-
роннего сотрудничества. Так, Омский 
научно-исследовательский институт 
приборостроения разработал автома-
тизированную систему управления 
животноводческими хозяйствами 
«АСУ-АГРО». Это будет совместный 
продукт, произведенный с использо-
ванием белорусского оборудования и 
системы управления, разработанной 
российским НИИ, аналогов которому 
нет на постсоветском пространстве. 

«Особая тема – совместная работа 
по сохранению исторической правды 
и памяти о Великой Отечественной 
войне. Приглашаем ученых, исследо-
вателей из вашего региона подклю-
читься к этой важной миссии», – 
предложил Президент.

Резюмируя сказанное, Александр 
Лукашенко подчеркнул: «Вы можете 
рассчитывать на нас во всех без ис-
ключения сферах сотрудничества». 

По информации 
president.gov.by

РАЗВИВАЯ ПЕРЕДОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Союзное государство нацелено на развитие передовых технологий. 
Об этом заявил главный ученый секретарь Национальной академии 
наук Беларуси Василий Гурский 28 марта в Москве на международной 
научно-практической конференции «Союзное государство в условиях 
многополярного мира».

«Если на начальном этапе союзного 
строительства совместные программы в 
большинстве были ориентированы на под-
держание отдельных предприятий, отрас-
лей и научных коллективов, на восстанов-
ление производства значимых видов про-
дукции, то в настоящее время основной 
акцент делается на создании и развитии 
передовых направлений науки, техники и 
технологий», – сказал Василий Гурский.

По его словам, на базе многолетнего 
опыта совместной работы Беларуси и Рос-
сии сформировались шесть главных прио-
ритетов сотрудничества: космические ис-
следования и информационно-космические 
технологии, создание высокопроизводи-
тельных систем и технологий обработки 
информации, лазерно-оптические техноло-
гии, наноматериалы и нанотехнологии, ген-
ная инженерия и биотехнологии, агропро-
мышленные технологии и производства. 

В сфере космических исследований и 
информационно-космических технологий 

в Союзном государстве реализовано 8 про-
грамм. Главный ученый секретарь НАН об-
ратил внимание на запуск 23 марта корабля 
с белорусским космонавтом Мариной Васи-
левской, которая теперь работает на МКС: 
«Это тоже важнейшее достижение нашей 
совместной научной мысли».

В сфере высокопроизводительных си-
стем и технологий обработки информации 
в Союзном государстве реализовано 4 про-
граммы. «Полученные результаты позволи-
ли организовать производство отечествен-
ных суперкомпьютеров, создать современ-
ные прикладные системы, освоить передо-
вые технологии на перспективных 
суперкомпьютерных платформах и постро-
ить систему компьютерных сетей на основе 
суперкомпьютеров семейства СКИФ, кото-
рые дали принципиально новые вычисли-
тельные инструменты для развития высо-
ких технологий», – пояснил В. Гурский.

В сфере генных технологий и биоинже-
нерии реализовано четыре союзные про-

граммы. «Создано биологическое научно-
экспериментальное производство по транс-
генезу животных для проведения работ по 
получению, содержанию и тестированию 
животных – продуцентов рекомбинантного 
лактоферрина человека. Разработаны мето-
ды выращивания клеточных культур для ле-
чения с использованием стволовых клеток», 
– пояснил главный ученый секретарь НАН.

Также две союзные программы реализо-
ваны в сфере агропромышленных техноло-
гий и производств. «Разработаны инноваци-
онные технологии и технологические про-
цессы выращивания семенного картофеля, 
оборудование и сельскохозяйственная тех-
ника для возделывания, уборки и послеубо-
рочной обработки сельскохозяйственной 
продукции. Также получены технологии ис-
пользования биобезопасных комбикормов 
для откорма животных и по ряду других на-
правлений», – отметил он.

По материалам информагенств
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Делегация НАН Беларуси под руко-
водством первого заместителя Председа-
теля Президиума НАН Беларуси Сергея 
Чижика почтила память жертв трагедии 
и возложила цветы к вечному огню в ме-
мориальном комплексе «Хатынь». 

В торжественной церемонии приняли 
участие члены Президиума, академики-
секретари отделений, руководители на-
учных организаций Академии наук и 
структурных подразделений, представи-
тели профсоюза, Белорусского союза 
женщин, молодые ученые. 

Весь день в «Хатынь» ехали люди, 
чтобы отдать дань памяти погибшим и 
почтить ее минутой молчания, чтобы не 

забывать историческую правду и не до-
пустить подобных трагедий снова.

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото А. Морунова

МЫ  
ПОМНИМ! 

В Беларуси отдали дань памяти жителям деревни Хатынь, которая 
была сожжена фашистами 81 год назад – 22 марта 1943 года. Вспо-
миная Хатынь, белорусы вспоминают тысячи других белорусских 
деревень, уничтоженных немецко-фашистскими захватчиками в го-
ды Великой Отечественной войны.

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ЭКРАН И НАШЕ ВРЕМЯ22 марта в Центре исследований 
белорусской культуры, языка и 
литературы Национальной Ака-
демии наук Беларуси прошло за-
седание кинолектория «Экран и 
время», посвященное 80-летию 
со дня освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских 
захватчиков.

КРЕВСКИЙ ЗАМОК: НОВЫЕ НАХОДКИ
Новые фрагменты старинных сооружений были обнаружены во время раскопок на территории Кревского зам-
ка в феврале. Дальнейшее исследование объекта, а также его реставрацию и музеефикацию обсудили во время 
проведения круглого стола в Национальной академии наук Беларуси 22 марта.

В заседании приняли участие 
представители Института исто-
рии НАН Беларуси, Центра ис-
следований белорусской культу-
ры, языка и литературы НАН 
Беларуси, ОАО «Белреставра-
ция», Министерства культуры, 
Гродненского облисполкома, 
Сморгонского райисполкома, 
Гродненского государственного 
историко-археологического му-
зея и Сморгонского историко-
краеведческого музея.

Ведущий научный сотрудник 
Института истории НАН Бела-
руси кандидат исторических на-
ук, доцент Олег Дернович отме-
тил, что данные находки столь 
значимы, что заставляют пере-
осмыслить традиционные пред-
ставления об архитектурной 
композиции старинных замков-
крепостей. 

«Нам необходимо решить, 
как найденные объекты вклю-

чить в уже существующий архи-
тектурный проект по консерва-
ции и реставрации Кревского 
замка. Вопрос подлежит обсуж-
дению на уровне заказчиков, 
подрядчиков, исполнительных 
органов местной власти. Это 
огромный пласт работы, и она 
начинается с сегодняшнего кру-

глого стола», – отметила началь-
ник управления по охране исто-
рико-культурного наследия Ми-
нистерства культуры Татьяна 
Бокша.

Олег Дернович рассказал, что 
исследования в Кревском замке 
возобновились в 2017 году. Уже 
на этапе расчистки завалов ар-

хеологи нашли фрагменты кир-
пичного фундамента с перевяз-
кой. Все башни этого замка не 
имеют таких соединений со сте-
нами. Возможно, сперва возво-
дился периметр стен. 

Во внутреннем дворе в земле 
обнаружены остатки фундамен-
тов шириной 2 м. Они могут до-
казывать, что изначально там 
была внутренняя галерея с по-
мещениями. Возможно, они на-
поминают структуру объектов 
замка Мядининкай. 

И теперь ученым-археологам, 
реставраторам, музейщикам и 
представителям органов испол-
нительной власти предстоит ре-
шить, какой должна быть кон-
цепция объекта. Стоит ли вос-
станавливать на данных фунда-
ментах строения, или оставить 
их в законсервированном виде.

До окончания реставрации 
замка и создания в нем музей-

ной экспозиции еще очень дале-
ко. Но сейчас, по мнению заве-
дующей отделом культуры 
Сморгонского райисполкома Та-
тьяны Ражевой, самое лучшее 
время для его посещения тури-
стами. 

У гостей замка в Крево есть 
уникальная возможность озна-
комиться со всеми этапами вос-
становления старинных памят-
ников архитектуры. Сравнить 
только что обнаруженные фраг-
менты построек с законсервиро-
ванными и реставрированными 
фрагментами замка.

По материалам 
информагенств,

Фото из открытых 
источников 

Научный сотрудник центра военной 
истории Беларуси Института истории 
НАН Беларуси Валерий Надточаев вы-
ступил с докладом, в котором подробно 
остановился на фактах геноцида бело-

русского народа в годы Великой  
Отечественной войны. «Мне доводится 
общаться с людьми, которые считают, 
что в последнее время историки уж 
больно часто говорят о геноциде бело-
русского народа, о трагедии Хатыни и 
других сожженных деревень. Я счи-
таю, что это говорить нужно, потому 
что наши бывшие партнеры по анти-
гитлеровской коалиции переписывают 
историю и уже многие французы убеж-
дены, что основной перелом в войне 
достигнут благодаря военным действи-
ям США и Великобритании, которые 
якобы внесли наибольший вклад в раз-
гром немецко-фашистских войск. 
Возьмем свежие события – голосова-
ние в ООН по поводу резолюции по 
борьбе с героизацией нацизма.  
В 2023 г. она была принята 118 голоса-
ми, но 49 стран высказались против 
того, чтобы это было сделано. В их 
числе мы видим и наших союзников по 
антигитлеровской коалиции, и всю Ев-
ропу, которая маршировала по нашей 
земле под знаменами и штандартами 
Третьего рейха, и самое страшное –  
видим бывшие страны Советского Со-

юза. Поэтому тема важная, ведь на на-
шу землю немецкие захватчики приш-
ли как колонисты с целью уничтожить 
население, способное оказывать со-
противление», – говорит Валерий Над-
точаев.

На экране была продемонстрирова-
на музыкальная композиция «Хатынь» 
ВИА «Песняры» 1971 г., а также со-
временный клип на песню «Колокола 
Хатыни» в исполнении Академическо-

го ансамбля песни и танца Вооружен-
ных Сил Республики Беларусь.

Говорилось о художественном 
фильме режиссера Элема Климова 
«Иди и смотри», снятом по мотивам 
«Хатынской повести» Алеся Адамови-
ча.

Внимание к теме Хатыни уделяли и 
режиссеры-документалисты. Так, в 
1968 г. вышел фильм «Хатынь. 5 кило-
метров», в 2000 г. – «Хатынь»,  
в 2013 г. – «И будет жить Хатынь», в 
2021 г. – «Перезвон».

Состоялся показ документального 
фильма «Они сжигали Хатынь», сня-
того в 2023 г., после которого было ме-
сто для оживленной дискуссии.

«Мы должны помнить о тех траги-
ческих событиях всегда. Если мы за-
будем прошлое, оно, к сожалению, бу-
дет повторяться», – резюмировала 
старший научный сотрудник отдела 
экранных искусств Центра исследова-
ний белорусской культуры, языка и 
литературы НАН Беларуси Евгения 
Голикова-Пошка.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»
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ЧТОБЫ ГАЗ БЫЛ У НАС

 В нашей стране 
действуют Прибуг-
ское и Осиповичское 
ПХГ – в водоносных 
горизонтах, подоб-
ных газовым природ-
ным структурам, 
Мозырское – в ис-
кусственно создан-
ных соляных кавер-
нах Мозырской соля-
ной структуры.  
Ученые Института 
природопользования 
НАН Беларуси дваж-
ды в год по заказу 
ОАО «Газпром трансгаз Бела-
русь» проводят геоэкологиче-
ские исследования на каждом 
ПХГ с целью оценки газохрани-
лищ на возможную утечку мета-
на из зоны хранения и воздей-
ствия эксплуатации ПХГ на ка-
чество воды хозяйственно- 
питьевого назначения (артези-
анские скважины, колодцы, ис-
точники и др.).

«Осиповичское ПХГ эксплу-
атируется более пятидесяти лет. 
Благодаря ему наша республика 
была обеспечена необходимым 
топливом. В связи с этим встал 
вопрос о том, чтобы увеличить 
объемы хранения. Была прове-
дена геологическая доразведка, 
в районе Каменца обнаружена 
подходящая для этого геологи-
ческая структура, которая полу-

чила название Прибугская. Еже-
годно наша республика исполь-
зует 20–22 млрд м3 газа. Для 
обеспечения энергетической 
безопасности активный объем 
газовых хранилищ должен со-
ставлять 4–5 млрд м3. С вводом 
в эксплуатацию БелАЭС, кото-
рая может заменить пятую часть 
потребляемого нами газа, остро-

та вопроса дефицита газохрани-
лищ спала, но в любом случае 
хранить определенные запасы 
где-то необходимо», – говорит 
заместитель академика-секрета-
ря Отделения химии и наук о 
Земле НАН Беларуси Владимир 
Левашкевич.

В создании подземных хра-
нилищ газа активно участвовали 
ученые НАН Беларуси. В свое 
время для ОАО «Газпром транс-
газ Беларусь» учеными были 
разработаны Правила создания 
и эксплуатации подземных хра-
нилищ газа в пористых пластах. 
Они использованы при создании 
и эксплуатации Прибугского 
подземного хранилища и Оси-
повичского. Чуть позже вышли 
Правила создания и эксплуата-
ции подземных хранилищ в от-

ложениях каменной соли. Уче-
ные Института природопользо-
вания НАН Беларуси на протя-
жении не одного десятка лет 
проводят на этих объектах гео-
экологический мониторинг за 
состоянием подземных горизон-
тов. Так как метан легче возду-
ха, то могут происходить его пе-
ретоки в вышележащие отложе-
ния по негерметичностям це-
ментажа заколонного 
пространства скважин или по 
отдельным литологическим 
«окнам» или разрывам пород. 
На пути газ проходит через во-
ду, растворяется в ней и разно-
сится по водным горизонтам. 
Специалисты определяют, где 
происходит утечка газа и с ка-
кой интенсивностью, чтобы 
потом предложить рекоменда-
ции техническим службам по 
устранению разгерметизации 
хранилища.

«На Прибугском и Осипо-
вичском хранилищах пробуре-
ны сотни скважин, отбирая из 

них воду с определенных глу-
бин, в лабораториях оцениваем 
ее химический состав по основ-
ным компонентам: катионам и 
анионам, и определяем количе-
ство метана в воде. Если видим 
в некоторых скважинах нарас-
тание концентрации этого газа, 
сразу выдаем рекомендацию: 
здесь что-то не так, надо прово-
дить мероприятия по устране-

нию утечки. Важно, чтобы ме-
тан не загрязнял приповерх-
ностные воды. Потому что они 
поступают в колодцы в дерев-
нях, и пить такую воду нельзя. 
Кроме того, изменения химиче-
ского состава воды могут проис-
ходить за счет сельско-
хозяйственной деятельности 
чело века. Например, когда сто-
ки силосных ям просачиваются 
в подземные горизонты. Поэто-
му мы оцениваем состояние 
подземных вод, в частности 
верхнего питьевого горизонта, 
не только с учетом возможного 
влияния подземного хранилища 
газа, но еще и с учетом влияния 
деятельности человека: прове-
ряем воду на содержание нитра-
тов. В пределах Прибугского и 
Осиповичского ПГХ у нас таких 
станций более десятка. Имеется 
некоторая сезонность, по весне, 
когда тает снег, в отдельных 
точках наблюдается небольшое 
превышение нитратов. В связи с 
этим наш институт совместно с 

Брестским облисполкомом и 
при финансовой поддержке 
БРФФИ провел исследования, 
которые показали, что Прибуг-
ское хранилище газа, которое 
находится на глубине 1000 ме-
тров, никак не влияет на хими-
ческий состав питьевых вод. 
Большее влияние на них оказы-
вает именно техногенный фак-
тор», – отмечает В. Левашкевич.

Кроме того, ученые оценива-
ют возможное содержание мета-
на в подпочвенном слое и про-
водят исследования у стволов 
скважин подземных хранилищ 
газа. «Такая система оценки со-
стояния ПГХ проводится с 1995 
года. Прибугское ПХГ начало 
эксплуатироваться в опытном 
режиме в 2000–2001 годах. Еще 
до начала его эксплуатации мы 
получили фоновые параметры 
по газовому и химическому со-
ставу пластовых вод и сейчас 
наблюдаем, как они изменяют-
ся. Каждый год отбираем десят-
ки проб воды из различных го-
ризонтов и проводим их лабора-
торные исследования, по резуль-
татам которых ежеквартально 
даем заключение о состоянии 
подземных хранилищ газа. На 
основе этих данных технологи-
ческие структуры «Газпром 
трансгаз Беларусь» выполняют 
те или иные мероприятия. Кро-
ме того, за каждым подземным 
хранилищем газа ведется автор-
ский надзор специальной орга-
низацией ООО «Газпром ВНИ-
ИГАЗ», которая разрабатывает 
технические мероприятия по ре-
монту скважин, по изменению 
режимов закачки газа, по регу-
лированию пластовой залежи, 
находящейся в подземном хра-
нилище. Эти работы дополняем 
новыми методами исследова-
ния», – резюмирует В. Левашке-
вич.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука», и из 

интернета

Запасы природного газа на 
непредвиденные случаи 
принято сберегать в подзем-
ных хранилищах (ПХГ), кото-
рые представляют собой си-
стему сооружений, создан-
ных в выработанных ме-
сторождениях углеродов, 
водоносных пластах или со-
ляных кавернах. В мире их 
насчитывается около 1000, а 
в Беларуси – три.

Международная научно-техническая конферен-
ция «Технологическое обеспечение машино-
строительных производств» состоялась 21–22 
марта 2024 г. в Могилеве на базе Белорусско-
Российского университета и Института техноло-
гии металлов НАН Беларуси. 

Конференция направлена на совершенствование и раз-
витие инструментальных и машиностроительных произ-
водств. А главная цель ее проведения заключается в обоб-
щении результатов теоретических и экспериментальных 
исследований. Ознакомление с уникальным для Респу-
блики Беларусь инструментальным производством Ин-
ститута технологии металлов НАН Беларуси и обсужде-
ние увиденного за круглым столом – это отличная воз-
можность для обмена опытом между специалистами. По-
иск новых и развитие существующих путей 
сотрудничества, обеспечение диалоговой площадки для 
ученых и специалистов в области технологического обе-
спечения машиностроительных производств – все это 
способствует развитию научной мысли.

На открытии конференции к ее участникам обратился 
директор Института технологии металлов НАН Беларуси 
доктор технических наук, доцент Анатолий Жигалов: 
«Сегодня мы являемся участниками исторического со-
бытия, ведь начинает свою работу первая совместная 
международная конференция. В Могилеве собрались спе-
циалисты Физико-технического института НАН Белару-
си, Института прикладной физики НАН Беларуси, Объ-
единенного института машиностроения НАН Беларуси, 
Полоцкого государственного университета им. Евфроси-
нии Полоцкой и др., а также ведущие специалисты отече-
ственных предприятий металлообрабатывающей и ма-

шиностроительной промышленности: ОАО «БЕЛАЗ» –
управляющая компания холдинга «БЕЛАЗ-ХОЛДИНГ», 
ОАО «Гомсельмаш» – управляющая компания холдинга 
«ГОМСЕЛЬМАШ», ОАО «Гомельский завод станков и 
узлов», ОАО «Оршанский инструментальный завод», 
ОАО «Могилевский металлургический завод», ООО 
«Спецтвердосплав», ООО «Автоприбор», а также пред-
ставители ФГУП «ЦНИИЧЕРМЕТ им. И.П. Бардина»  
(г. Москва), Московского государственного технологиче-
ского университета «Станкин», российского производи-
теля инструмента АО «НИР» (г. Рыбинск). Отрадно, что 
к нам приехали не только коллеги и ученые со всех угол-
ков страны, но и коллеги из Российской Федерации. Такой 
ажиотаж уже наглядно доказывает значимость и актуаль-
ность нашей конференции». 

 
В ходе работы участники конференции ознакомились с 
участком по производству твердосплавных пластин мар-
ки BYTC, приняли участие в дискуссионных площадках 
и обсудили направления взаимовыгодного сотрудниче-
ства с ИТМ НАН Беларуси. Это важное направление, 
ведь машиностроительная отрасль Республики Беларусь 
потребляет в год по импорту 2552010 шт. твердосплав-
ных металлорежущих пластин на сумму более 20,0 млн 
долл. И именно в ИТМ НАН Беларуси освоили иннова-
ционную технологию изготовления пластин марки 
BYTC, показавшую высокое качество твердосплавных 
пластин BYTC PNUA 110408, износ которых в 1,78 раза 
меньше, чем износ пластин PNUA 110408 зарубежных 
аналогов.

В завершение отметим, что участники конференции 
из России выразили заинтересованность в налаживании 
дальнейших связей с белорусами. Причем это касается 
не только теоретической стороны научных изысканий, 
но и их практического внедрения. 

Это дает основания полагать, что разработка наукоем-
ких технологий, оборудования и материалов, которыми 
занимаются специалисты ИТМ НАН Беларуси, получит 
еще большее применение. А внедрение разработанных 
ресурсосберегающих технологий и оборудования (тех-
нологии и техпроцессы непрерывного горизонтального, 
непрерывно-циклического и электрошлакового литья за-
готовок и др.) приведет к росту экономического эффекта. 

Юлия РУДЯКОВА, «Навука»
Фото предоставлено ИТМ НАН Беларуси

ТЕХНОЛОГИИ МАШИНОСТРОЕНИЯ
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– Елена Анатольевна, для ко-
го предназначены безлактозные 
и низколактозные молочные 
продукты?    

– Начну с того, насколько вооб-
ще важны молоко и молочные про-
дукты для рациона человека. Мо-
локо – ценный источник белков, 
жиров, витаминов, микро- и  
макроэлементов, углеводов, вклю-
чающих лактозу (молочный сахар, 
образованный глюкозой и галакто-
зой) и иные олигосахариды, спо-
собствующих поддержанию здоро-
вой микрофлоры в желудочно-ки-
шечном тракте человека путем 
стимулирования развития пробио-
тических микроорганизмов, в част-
ности бифидобактерий. 

Но есть отдельные категории 
населения, для которых употребле-
ние молочных продуктов имеет 
ограничения в связи с непереноси-
мостью лактозы, вызванной неспо-
собностью организма перевари-
вать молочный сахар по причине 
отсутствия либо недостаточного 
количества фермента лактазы.

– Как проявляется неперено-
симость лактозы и как часто она 
встречается?

– Непереносимость лактозы 
проявляется дискомфортом, бо-
лью, вздутием живота, метеориз-
мом и диареей после приема 
продуктов, содержащих лакто-
зу: молока, йогурта, сливок, 
масла, мороженого, сыра и др. 
В Европе распространенность  
такой непереносимости среди 
потребителей составляет около 
28%, при этом наблюдаются 
колебания от 2% в Скандина-
вии до 70% в Южной Италии. 
Гиполактазия вынуждает лю-
дей употреблять меньше или 
полностью отказываться от молока 
и молочных продуктов, что может 
привести к дефициту кальция и 
других важных нутриентов.

– Хорошо, что есть тренд на 
безлактозные, низколактозные 
продукты. Они ведь выручают?

– Как раз для обеспечения пол-
ноценного питания данной группы 
населения и освоено производство 
безлактозного молока и молочных 
продуктов, которые позволяют 
обеспечить организм человека пи-
тательными веществами животно-
го происхождения. В настоящее 
время мировой рынок безлактоз-
ных молочных продуктов самый 
быстрорастущий сегмент молоч-
ной промышленности. У нас они 
также реализуются, республика не 
отстает от популярного тренда. 

– Что сделано учеными ин-
ститута в данном направлении?

– В безлактозных молочных 
продуктах содержание лактозы 
строго регламентируется требова-
ниями технического регламента 
Таможенного союза ТР ТС 
033/2013 «О безопасности молока 

и молочной продукции» и не долж-
но превышать 0,1 г на 1 л готового 
к употреблению продукта. Содер-
жание молочного сахара в низко-
лактозных продуктах в националь-
ной и межгосударственной стан-
дартизации не установлено. 

Специалистами нашего инсти-
тута проводятся исследования по 
систематизации и установлению 
единых технических требований 
к показателям качества и безопас-
ности данных продуктов, в 
том числе к содержанию лак-
тозы. Данные требования бу-
дут положены в основу раз-
работки межгосударствен-
ных стандартов на питьевое 
молоко и кисломолочные 
продукты низколактозные и 
безлактозные, которые будут 
действовать в рамках ЕАЭС 
и СНГ. Это по способствует 
повышению качества специ-
ализированных молочных 
продуктов и устранению тех-
нических барьеров в произ-
водстве и торговле.

– А какое сырье нужно для 
выпуска таких продуктов?

– Обычное молочное сырье, но 
вот технология производства от-
личается от классической введе-
нием дополнительных методов, 
направленных на снижение или 
полное удаление лактозы. Самый 
простой – ферментативный метод 
гидролиза лактозы, в результате 
которого образуются простые мо-
носахара: глюкоза и галактоза. 

Более сложный вариант – 
предварительное снижение 
содержания лактозы мето-
дом мембранной фильтра-
ции с последующим фер-
ментативным гидролизом 
лактозы.

– И на выходе получа-
ются…

– …продукты, по своим 
питательным свойствам абсолют-
но не отличающиеся от классиче-
ских, но при этом подходящие аб-
солютно всем, не вызывающие на-
рушений работы желудочно-ки-
шечного тракта. Употребление та-
кой продукции позволит людям с 
непереносимостью лактозы полу-
чать практически весь комплекс 
полезных нутриентов молока и мо-
лочных продуктов, включая неза-
менимые аминокислоты, витами-
ны и микроэлементы. 

Накопленные результаты иссле-
дований позволили создать новые 
рецептуры и технологии получе-
ния целого спектра безлактозных и 
низколактозных продуктов: цель-
номолочных (молоко питьевое, 
сливки), кисломолочных (йогурт, 
сметана, творог, кефир), морожено-
го. Следует отметить, что также 
разработаны технологии производ-
ства безлактозных сыров и масла 
сливочного, молока сухого гидро-
лизованного быстрорастворимого, 
продуктов сгущенных молочных с 
сахаром.

Большинство созданных отече-
ственными учеными технологий 
производства продуктов, перечис-
ленных выше, уже внедрены на на-
ших молокоперерабатывающих 
предприятиях и представлены на 
прилавках магазинов с маркиров-
кой «низколактозный» и «безлак-
тозный». 

Что делать, если употреблять обычные молочные продукты не получается из-за не-
переносимости лактозы? Отказываться? Или выбрать альтернативу? А ведь она есть, 
в том числе и на белорусском рынке – во многом благодаря усилиям академических 
ученых. Об этом наш разговор с заместителем директора по научной работе Инсти-
тута мясо-молочной промышленности Еленой СТЕПАНОВОЙ.

БЕЗ ЛАКТОЗЫ, НО С ПОЛЬЗОЙ 

НОВОЕ В ЗАКОНЕ И 
РЫХЛИТЕЛЬ-КРОТОВАТЕЛЬ
В Год качества начинает действовать обновленная 
нормативная база в сфере мелиорации. Важную по-
дотрасль, состояние дел в которой находится на кон-
троле у руководства страны, ждут преобразования. 
Какие именно, знает аграрная наука. 

По словам директора Института мелиорации НАН Беларуси Алек-
сандра Анженкова, Законом №331-З вносятся изменения в ранее дей-
ствовавший Закон от 23 июля 2008 года №423-З «О мелиорации зе-
мель». Основные положения принятого документа вступят в силу ле-
том этого года. 

«Будет создана государственная информационная система в области 
мелиорации земель, – пояснил А. Анженков. – Четкий учет всех мели-
оративных систем и отдельно расположенных гидротехнических соору-
жений повысит контроль за их состоянием, эксплуатацией, строитель-
ством новых с использованием геоинформационных технологий, обе-
спечит эффективное планирование выполняемых мероприятий.

Помимо оперативной информации, можно будет получать выборку 
по конкретным критериям, анализировать сведения по отдельным ре-
гионам и в целом по стране».

Все это поспособствует принятию обоснованных решений по ре-
монтно-эксплуатационным и другим работам, включать объекты в план 
реконструкции. Порядок создания, обслуживания и использования ин-
формационной системы будет устанавливаться Советом Министров 
Республики Беларусь.

«Мы разработали общие подходы по созданию единой цифровой 
системы, в нее нужно внести данные обо всех мелиоративных системах 
страны (всего их около 5 тыс.)», – рассказал директор Института ме-
лиорации. 

Есть и уточнение по источникам финансирования реконструкции, 
строительства, обслуживания имеющихся мелиоративных систем. Так, 
на законодательном уровне закрепляется возможность проведения ме-
лиорации земель сельхозназначения за счет средств бюджета и госу-
дарственных внебюджетных фондов. Усилена роль госпрограмм в про-
ведении мероприятий. Законом также дополняется перечень работ, 
относящихся к культуртехнической мелиорации земель. Всего же в Год 
качества нужно провести реконструкцию 110 тыс. га мелиоративных 
систем. Необходимо максимально восстановить существующие. 

«Работаем во взаимодействии с практиками: предлагаем методиче-
ские, технологические рекомендации, которые после апробации пере-
ходят в технические нормативно-правовые акты, в частности в техни-
ческие кодексы установившейся практики, типовые проекты, которы-
ми руководствуется вся подотрасль, – проинформировал А. Анжен-
ков. –  К примеру, важно оптимальное сохранение и распределение 
водных ресурсов. Разработанные нами полимерные колодцы-регуля-
торы, предназначенные для удержания воды в каналах в летний период, 
апробированы на двух объектах мелиорации. Ведутся работы с исполь-
зованием наших конструкций на реконструкции третьей системы в 
Брестской области».

Ученые НАН Беларуси также создали технологии для эффективно-
го проведения культуртехнических работ, в частности биологические 
способы разложения образующихся валов древесно-кустарниковой 
растительности. С подачи науки в подотрасль приходят и новые сред-
ства механизации работ. 

«В конце прошлого года появился рыхлитель-кротователь (на фото), 
предназначенный для рыхления слабопроницаемых почв, разуплотне-
ния подплужной подошвы грунта, более эффективного отвода воды 
путем кротования. Это приспособление ценно тем, что агрегатируется 
с популярными моделями  тракторов, например МТЗ-1221, которые 
активно применяются и предприятиями мелиоративных систем, и сель-
хозорганизациями», – рассказал А. Анженков.  

В Институте мелиорации налажен выпуск разработанных полимер-
ных дренажных устьев. Этот элемент закрытой мелиоративной систе-
мы ускоряет ее реконструкцию, строительство, при этом экономит 
средства. Кроме того, полимерные конструкции легче и технологичнее 
бетонных аналогов.

Материалы полосы подготовила Инна ГАРМЕЛЬ «Навука»
Фото автора и С. Дубовика, «Навука»

Директор Института 
мясо-молочной про-
мышленности Гор-
дей Гусаков отметил, 
что, по данным ме-

диков, людей, чей орга-
низм не переносит лакто-
зу, у нас в стране 25–30%. 
Но продукты безлактоз-
ные, низколактозные ак-
туальны не только для ре-
ализации на внутреннем, 
но и на внешних рынках. 
«Недавно появился без-
лактозный сыр, выпуск 
которого освоило ОАО 
«Молочный мир», – резю-
мировал Г. Гусаков. – Это 
была разработка нашего 
института, выполненная 
в рамках госпрограммы 
научных исследований. 
Уже произведенный про-
дукт позиционируется 
как экспортный, есть он и 
на полках белорусских 
магазинов. Такая работа в 
нишевом направлении 
еще больше укрепляет 
нашу продовольственную 
безопасность».
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Участники круглого стола под-
черкнули важность создания 
максимально благоприятных ус-
ловий и стимулов для увеличе-
ния объемов производства 
сельхозсырья, обеспечения ста-
бильной загрузки производ-
ственных мощностей перераба-
тывающих предприятий. Отме-
тили необходимость совмест-
ной работы со всеми 
участниками технологической 
цепочки над снижением затрат, 
качеством и конкурентоспособ-
ностью продукции; осваивания 
новых инновационных про-
изводств товаров, востребован-
ных на внутреннем и мировом 
рынках; развития перспектив-
ных направлений сбыта продук-
ции АПК, в том числе механизма 
закупки сельскохозяйственной 
продукции для государствен-
ных нужд.

Механизм госзаказа 

С приветственным словом к участ-
никам круглого стола обратились за-
меститель министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Республики 
Беларусь Владимир Гракун и заме-
ститель председателя концерна «Бел-
госпищепром» Анатолий Уласевич. 
Они отметили: в условиях сохраняю-
щейся нестабильности на мировом 
рынке сильный и эффективно разви-
вающийся АПК составляет прочный 
фундамент обеспечения продбезопас-
ности нашего государства, является 
одним из ключевых источников буду-
щего роста белорусской экономики.

«Данный круглый стол связан с 
тем, что мы в институте начали реа-
лизацию проекта по совершенствова-
нию механизма госзаказа, – проин-
формировал директор Института си-
стемных исследований в АПК НАН 
Беларуси Андрей Пи-
липук. – Зачем нужна 
такая работа? Дело в 
том, что в последние 
годы, в течение каж-
дого агросезона, воз-
никает вопрос взаи-
моотношений сель-
хозпроизводителей с 
перерабатывающими 
предприятиями в 
рамках системы госу-
дарственного заказа. 
Порой складываются 
такие ситуации, ког-
да либо сельхозпро-
изводители недопо-
лучают выгоду, либо 
переработчики терпят убытки, в свя-
зи с чем требуется применять ручной 
режим по перераспределению дохода. 
Мы взяли на себя довольно сложную 
задачу – основательно изучить меха-
низм госзаказа, сложившийся на дан-
ный момент. И в результате совмест-
ных усилий всех заинтересованных 
сторон предложить такие меры, кото-
рые помогут не допускать дисбалан-
сов в получении выгоды, улучшить 
агроэкономику всех задействованных 
субъектов хозяйствования». 

Усилить  
экономическое  
стимулирование  

В ходе отчетного круглого стола 
заместитель директора института 
Светлана Кондратенко представила 
доклад, в котором были изложены 
научно обоснованные предложения 
по применению новых подходов в 
рамках механизма закупки сельхоз-
продукции для госнужд Беларуси в 
новых условиях.

«Наличие собственного сельскохо-
зяйственного сырья, недопущение 
снижения его производства – страте-

гическая задача, – подчеркнула  
С. Кондратенко. – Самообеспечен-
ность и даже создание некоторых за-
пасов – необходимые условия того, 
что продбезопасность наша будет 
сохраняться на том же стабильно 
высоком уровне. А в этом контексте 
роль эффективно функционирующе-
го механизма госзаказа многократно 
усиливается. Надо заметить, что 
сейчас он работает достаточно 
успешно, однако требуется пере-
смотр практически всех параметров –  
с тем, чтобы усилить экономическое 
стимулирование как сырьевиков, 
так и переработчиков». 

Начальник главного управления 
растениеводства Минсельхозпрода 
Николай Лешик рассказал об основ-
ных направлениях повышения устой-
чивости производства и сбыта про-
дукции растениеводства, в том числе 
обозначил необходимость поддержки 

отечественного сельхозпроизводите-
ля в условиях влияния факторов 
конъюнктуры мирового рынка продо-

вольствия. Представитель штаба 
аграрной отрасли отметил, что хо-
зяйства особенно нуждаются в доста-
точном обеспечении основными ма-
териально-техническими ресурсами 
в начале аграрного производственно-
го цикла, уже при подготовке почв к 
севу. Одновременно соблюдение аг-
ротехнологии – залог устойчивых ва-
ловых сборов и окупаемости затрат 
на возделывание культур.

По мнению начальника отдела аг-
ропромышленной интеграции и за-
готовок сельскохозяйственного сы-
рья концерна «Белгоспищепром» Ан-
дрея Мешкова, требуется постоянно 
повышать эффективность и увеличи-
вать объемы поставок сельхозсырья 
на предприятия концерна «Белгоспи-
щепром». Специалист подчеркнул: 
сегодня конкуренция на мировом 
продрынке усиливается, более того, 
экспортеры конкурируют за доступ к 
сельхозсырью высокого качества.  
А это значит, что увеличение объе-
мов поставок такого сырья для оте-
чественной переработки – основа 
устойчивого экономического разви-
тия АПК Беларуси.

Горизонты экспорта 

Стратегические направления раз-
вития экспорта агропродовольствен-
ных товаров Беларуси в современных 
условиях были представлены началь-
ником главка ВЭД Минсельхозпрода 
Ксенией Мелешко. Она в своем до-

кладе уделила осо-
бое внимание выра-
ботке современных 
маркетинговых под-
ходов к продвиже-
нию продукции как 
на традиционных, 
так и на новых рын-
ках, в том числе на 
рынках стран даль-
ней дуги, Китая, 
Африки.

«Конечно, не 
всегда цена дает по-
ложительный ре-
зультат с точки зре-
ния эффективности 
агроэкономики, но 

тут многое зависит от внешних рын-
ков сбыта и конъюнктуры, которая 
там складывается, – акцентировал К. 
Мелешко. – По-прежнему основны-
ми направлениями экспортных по-
ставок белорусского продовольствия 
остаются Россия, страны СНГ и 
дальней дуги. В частности, в некото-
рые округа России в прошлом году 
мы смогли нарастить поставки мяс-
ной и молочной продукции.

Укрепляем наше присутствие даже 
в отдаленных регионах федерации – 
за счет создания и функционирова-
ния товаропроводящих сетей. Счита-
ем, что импортный потенциал России 
и стран СНГ пока позволяет нам уве-
личивать туда поставки. 

Китайский рынок – достаточно 
перспективное направление. В про-
шлом году велась активная работа по 
аккредитации наших предприятий на 
право экспорта на рынки КНР – бо-
лее 25 производств получили такую 
возможность. Причем это не только 
производители мясной и молочной 
продукции, но и пивовары, кондите-
ры и ряд других».

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука»

Мировой рынок продовольствия отличается нестабильностью. 
То и дело подбрасывает белорусским аграриям, переработчи-
кам, экспортерам новые, все более сложные задачи. Приходит-
ся порой перестраиваться. В этом плане развитие, усовершен-
ствование механизма сбыта сельхозпродукции и продоволь-
ствия не только на внешних, но и на внутреннем рынке приоб-
ретает особое значение. Что нужно предпринять в данном 
направлении? Это обсуждали ученые, представители Минсель-
хозпрода, концерна «Белгоспищепром» во время круглого сто-
ла, прошедшего в Институте системных исследований в АПК 
НАН Беларуси.  

ОТСТОЯТЬ СВОЙ ИНТЕРЕС МИКРОПЛАСТИК В 
АНТАРКТИДЕ

Ученые Института природополь-
зования НАН Беларуси (д.т.н. проф. 
С.В. Какарека, д.г.н. проф. Т.И. Ку-
харчик и мл.н.с. К.О. Рябычин) 
впервые выполнили исследование 
содержания микропластика в озе-
рах и почвах оазисов Восточной 
Антарктиды.  

«Проблема микропластика стала в по-
следние годы глобальной. Его частицы 
зафиксированы в том числе в различных 
природных компонентах Антарктиды и 
Южного океана, включая морскую и на-
земную биоту. Поэтому возрастает вни-
мание к загрязнению окружающей среды 
этого региона пластиком и микропласти-
ком и последствиям для уникальных по-
лярных экосистем и биоты. 

Но уровень изученности загрязнения 
Антарктиды микропластиком в целом 
остается низким, и к тому же неравно-
мерным. Восточная Антарктида в этом 
отношении практически не изучена. 

Поэтому исследование данной пробле-
мы, выполненное белорусскими учены-
ми, представляет особый интерес. Оно 
позволило получить первые оценки со-
держания частиц микропластика (менее 
5 мм) в почвах и пресноводных водоемах 
оазисов Восточной Антарктиды на при-
мере оазиса Вечерний Земли Эндерби. 

Проанализированы образцы почвы и 
воды из пресноводных озер оазиса, ото-
бранные в ходе 14-й (2021/2022 гг.) и 15-
й (2022/2023 гг.) Белорусских антаркти-
ческих экспедиций. Исследование выяви-
ло, что частицы микропластика присут-
ствуют во всех пробах. По форме 
подавляющем в большинстве случаев до-
минируют волокна. 

Работа выполнена в рамках антаркти-
ческой программы на 2021–2025 годы. 
Методы исследования и полученные ре-
зультаты представлены в недавно опубли-
кованных статьях в научных изданиях.

Исследование загрязнения окружаю-
щей среды оазисов Восточной Антаркти-
ки микропластиком, начатое лишь два го-
да назад, будет продолжено. 

Оно позволит лучше понять процессы 
его миграции и накопления в окружаю-
щей среде с учетом ландшафтно-геогра-
фических особенностей исследуемых 
районов Антарктиды. 

Планируется также изучение источни-
ков поступления различных типов пла-
стика в окружающую среду на научных 
антарктических станциях, включая про-
цессы разрушения/износа объектов ин-
фраструктуры и транспортных средств.

Пресс-служба НАН Беларуси 
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В 2023 г. регулярно получали инфор-
мацию из различных баз данных 33 
коллективных пользователя по 1879 по-
стоянно действующим запросам; всего 
в 2023 г. сформирован 37391 список ли-
тературы. В связи с уходом некоторых 
поставщиков с информационного рын-
ка Беларуси перечень подписных ре-
сурсов сократился. В 2024 г. библиоте-
кой предоставлен доступ к следующим 
зарубежным базам данных. 

• Wiley Online Library – база данных 
издательства Wiley – включает библио-
графические записи и полные тексты 
по всем отраслям знаний из мирового 
потока публикаций. В библиотеке орга-
низован свободный онлайн-доступ к 
библиографическим описаниям. До-
ступ к полным текстам 64 журналов 
Wiley сельскохозяйственной коллекции 
«Agriculture, Aquaculture & Food 
Science» и ветеринарной коллекции 
«Veterinary Medicine» с архивом за 
1997–2024 гг. из БелСХБ. 

• China Academic Journals – база 
данных китайских научных журналов – 
включает библиографические описа-
ния и полные тексты статей китайских 
академических журналов, диссерта-
ций, материалов конференций, патен-
тов, стандартов на китайском и ан-
глийском языках. В библиотеке орга-
низован свободный онлайн-доступ к 
библиографическим описаниям. До-
ступ к полным текстам сельскохозяй-
ственной коллекции «Agriculture», 
включающей 580 журналов, из 
БелСХБ.

• CAB Abstracts – The World’s 
Leading Agriculture Database – между-
народная информационная система по 
сельскохозяйственным наукам и техно-
логиям – включает библиографические 
записи и рефераты на документы из 11 
тыс. лучших сельхозжурналов мира, в 
т. ч. более 570 тыс. полнотекстовых ста-
тей. Доступ к библиографическим опи-
саниям и полным текстам из БелСХБ.

• Acta Horticulturae – база данных 
Международного общества садоводов – 
включает полные тексты научного из-
дания Acta Horticulturae с 1963 г. по на-
стоящее время. 

Действует информационно-комму-
никационная платформа для кумуляции 
и раскрытия документных фондов би-
блиотек и инфоцентров Отделения 
аграрных наук НАН Беларуси через 
единую точку доступа. Работа над про-
ектом проводилась сотрудниками би-
блиотеки с использованием программ-
ного комплекса ИРБИС 128. Сегодня к 
нему подключено 15 учреждений, вхо-
дящих в Отделение аграрных наук 
НАН Беларуси.

Наталия ШАКУРА, 
старший научный сотрудник 

БелСХБ                  

К ЗАРУБЕЖНЫМ 
ИНФОРЕСУРСАМ 
БелСХБ ежегодно организовывает 
подписку на зарубежные информаци-
онные ресурсы аграрной тематики. 
Информационное обеспечение ис-
следований по вопросам сельского 
хозяйства и смежным отраслям по по-
стоянным запросам – одна из самых 
востребованных услуг библиотеки. 

В рамках научной 
программы на Междуна-
родной космической 
станции (МКС) первая 
белорусская женщина-
космонавт Мария Васи-
левская выполнит био-
технологические экспе-
рименты по культивиро-
ванию и хранению 

образцов пробиотиче-
ских штаммов молочно-
кислых микроорганиз-
мов и бифидобактерий в 
условиях космического 
полета. Также заплани-
ровано  изготовление об-
разцов кисломолочных 
продуктов с комплексом 
пробиотических культур. 

Учеными РУП «Ин-
ститут мясо-молочной 
промышленности» НАН 
Беларуси специально по-
добраны штаммы молоч-
нокислых микроорганиз-
мов и бифидобактерий, 
определены оптималь-
ные питательные среды и 
молочные основы для 

развития штаммов и раз-
работанных комбинаций 
культур в условиях кос-
мического эксперимента. 

После проведенных 
исследований будут по-
лучены новые данные о 
сохранности и свойствах 
штаммов молочнокис-
лых микроорганизмов и 
бифидобактерий, а также 
их комбинаций в состоя-
нии анабиоза и после 
культивирования, пара-
метрах получения кисло-
молочных продуктов в 
условиях полета.

Сотрудниками РУП 
«Институт мясо-молоч-
ной промышленности», 
заведующей отделом 
биотехнологий Натальей 
Жабанос и заведующей 
лабораторией микробио-
логических исследований 
и коллекции промышлен-
ных микроорганизмов от-
дела биотехнологий Еле-
ной Бирюк, на базе Госу-
дарственного научного 
центра Российской Феде-

рации – Института меди-
ко-биологических про-
блем РАН (РАН ГНЦ РФ 
– ИМБП РАН, г. Москва) 
совместно с сотрудника-
ми этого центра и специ-
алистами ПАО «РКК 
«Энергия» и ООО НПП 
«БиоТехСис» успешно 
проведена предполетная 
подготовка научной аппа-
ратуры «Биоэкология» и 
«Пробиовит».

Как сообщалось ра-
нее, полет белорусского 
космонавта изначально 
задумывался и реализу-
ется как полет с научно-
исследовательскими це-
лями. Научная програм-
ма полета разработана 
НАН Беларуси при уча-
стии РАН и утверждена 
«Роскосмосом». В нее 
входит семь эксперимен-
тов, из них пять научно-
исследовательских и два 
образовательных.

Пресс-служба НАН 
Беларуси

МИКРООРГАНИЗМЫ ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ НА МКС
В Институте мясо-молочной промышленности НАН Беларуси 
подобрали штаммы и комбинации микроорганизмов для био-
технологических экспериментов на МКС.

Миссия была организована 
Комитетом всемирного насле-
дия ЮНЕСКО с целью изуче-
ния воздействия заградительно-
го сооружения, возведенного 
Польшей на белорусско-поль-
ской границе. В планах экспер-
тов также была оценка выполне-
ния рекомендаций предыдущей 
миссии, качества охраны и 
управления этой территорией. 

Одно из наиболее значимых 
влияний нового заградительного 
сооружения – это изменение ги-
дрологического режима. Еще в 
2022 г. в аналитической записке 
«Оценка и прогноз влияния за-
градительного сооружения на 
биологическое разнообразие и 
природные экосистемы Нацио-
нального парка «Беловежская 
пуща», подготовленной по по-
ручению Председателя Прези-
диума НАН Беларуси В. Гусако-
ва, сотрудники Института экс-
периментальной ботаники изло-
жили прогнозируемый сценарий 
воздействия, который полно-
стью оправдался. Это исследо-
вание было положено в обосно-
вание позиции Беларуси по вли-
янию заградительного забора на 
биоразнообразие объекта все-
мирного наследия. 

Эксперты миссии смогли 
увидеть конкретные случаи под-
топления лесов. Техническая 

дорога, предназначенная для об-
служивания пограничного соо-
ружения, в настоящее время вы-
полняет и функцию дамбы: в 
большинстве случаев она оказа-
лась непреодолимым препят-
ствием для поверхностного сто-
ка воды. В результате аккумуля-
тивного эффекта, когда накопле-
ние воды со временем будет 
только нарастать, в понижениях 

рельефа следует ожидать пол-
ной гибели древостоя. Под угро-
зой существования оказались не 
просто отдельные деревья или 
популяции редких видов расте-
ний, но и целые экосистемы. 

Участники миссии ознакоми-
лись также с белорусской кон-
струкцией контрольно-следовой 
полосы вдоль государственной 
границы. Предполагалось, что 
она может влиять на перемеще-
ние животных. Однако, белорус-

ские специалисты привели аргу-
менты, которые не соответство-
вали таким выводам. Примером 
этому могут быть результаты ис-
следования польских коллег пе-
ремещений рыси через границу 
еще до строительства польского 
заградительного сооружения – 
реального физического барьера 
для животных.

Изучив конструкцию т.н. ми-

грационных калиток в новом за-
граждении с польской стороны, 
эксперты пришли к выводу, что 
они крайне неэффективны для 
перемещения животных, осо-
бенно хищников. Кроме этого, 
непосредственно возле загради-
тельного сооружения обсужда-
лись вырубка отдельных дере-
вьев при строительстве дороги, 
световое и шумовое загрязне-
ние, проникновение инвазивных 
видов и др. 

Делегация ознакомилась так-
же с объектами, где были про-
ведены работы по восстановле-
нию гидрологического режима, 
многие из них выполнялись при 
научном сопровождении специ-
алистов Института эксперимен-
тальной ботаники.

В формате круглых столов 
прошла встреча экспертов с 
представителями науки, обще-
ственности и органов госуправ-
ления. Директор Института экс-
периментальной ботаники НАН 
Беларуси Д. Груммо и зам. ди-
ректора по научной работе  
Р. Цвирко на своих секциях 
представили результаты науч-
ных исследований по выявле-
нию факторов воздействия на 
природные экосистемы.

Эксперты высказали мнение: 
увиденное в рамках визита под-
тверждает обеспокоенность Бе-
ларуси состоянием экосистем 
природного объекта в связи с 
воздействием польского загра-
дительного сооружения. 

После подготовки отчета о 
проведении реактивной монито-
ринговой миссии международ-
ные эксперты предоставят его 
белорусской стороне. Итоги 
миссии будут рассмотрены на 
46-й сессии Комитета всемирно-
го наследия ЮНЕСКО в июле 
этого года в Дели (Индия).

Руслан ЦВИРКО,
заместитель директора 

по научной работе 
Института экспериментальной 

ботаники

МИССИЯ ЮНЕСКО/МСОП В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ
С 23 по 27 марта на территории белорусской части трансграничного объекта 
Всемирного наследия ЮНЕСКО «Беловежская пуща» состоялась реактивная 
мониторинговая миссия ЮНЕСКО/МСОП. В мероприятиях участвовали пред-
ставители Института экспериментальной ботаники НАН Беларуси и НПЦ НАН 
Беларуси по биоресурсам.
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ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Гусаков, В. Г.
На пути к научно-произ-

водственной кооперации : 
сб. докл., выступлений, ст., 
публикаций в СМИ, при-
ветств. и вступ. слов Пред. 
Президиума НАН Беларуси 
ака д .  В .  Г.  Г ус акова  /  
В. Г. Гусаков. – Минск: Бе-
ларуская навука, 2024. – 337 с. : ил.

ISBN 978-985-08-3124-8.

Настоящий сборник отражает очередной этап жиз-
ни и деятельности Председателя Президиума НАН 
Беларуси В.Г. Гусакова. Знакомство с книгой, куда 
вошли научные статьи академика, приветственные 
слова на общественных мероприятиях, выступления 
в СМИ, дает возможность объективно представить 
разностороннюю жизнь Академии наук за конец 
2022-го и истекший 2023 год.

Для широкого круга ученых и специалистов.

■ Скрябина, Т. А.
Стимулирование экспорта: 

отечественный и зарубежный 
опыт / Т. А. Скрябина ; Нац. 
акад. наук Беларуси, Ин-т эко-
номики. – Минск : Беларуская 
навука, 2024. – 219 с. : ил.

ISBN 978-985-08-3118-7.

Рассмотрены применяемые 
в зарубежных странах механизмы поддержки экс-
порта, обобщены и систематизированы основные 
методы и инструменты стимулирования экспортной 
деятельности, исследован зарубежный опыт разви-
тия механизмов поддержки экспорта в условиях 
санкционного давления и возможности его испо-
льзования в Беларуси, проанализированы особен-
ности национальной системы поддержки бело-
русских экспортеров и определены направления ее 
развития с учетом зарубежной практики.

Работа представляет интерес для научных со-
трудников и профессорско-преподавательского 
состава, аспирантов, магистрантов и студентов 
учреждений высшего образования, а также руко-
водителей всех уровней государственного упра-
вления и специалистов-практиков в области на-
циональной безопасности.

■ Беларускі фальклор: 
матэрыялы і даследаванні. 
Вып. 11 – Мінск : Беларуская 
навука, 2024. – 357 с. : іл.

ISSN 2411-2763.

Зборнік змяшчае раздзелы: 
«Даследаванні», «Агляды»,  
«З рукапіснай спадчыны», 
«Матэ-рыялы і вынікі палявых даследаванняў»,  
«З Калекцыі фальклорных запісаў», «Юбілеі», «Рэ-
цэнзіі». Тэарэтычны блок адведзены актуальным 
пытанням вывучэння народнай казкі і гумару, верша 
і песеннай творчасці, даследуюцца розныя аспекты 
абраднасці, сакральнай геаграфіі, асобны акцэнт зро-
блены на праблемах ідэнтычнасці. Друкуюцца раннія 
запісы беларускіх народных казак, прыказак.

Зборнік разлічаны на фалькларыстаў, этнолагаў, 
мовазнаўцаў, мастацтвазнаўцаў, краязнаўцаў, а так-
сама ўсіх, хто цікавіцца народнай спадчынай.

info@belnauka.by, www.belnauka.by 

ГДЕ СКРЫВАЛАСЬ ВЕРОНИКА НЕНАСТОЯЩАЯ?

Редкое растение было обнаружено 
в 2020 году в окрестностях Гомеля в 
пойменной разнотравно-злаковой ду-
браве. Но лишь недавно проведенный 
молекулярно-генетический анализ 
подтвердил точность идентификации 
этого вида. Зав. лабораторией геном-
ных исследований Института леса 
НАН Беларуси Станиславом Пантеле-
евым совместно с зав. лабораторией 
флоры и систематики растений ИЭБ 
Сергеем Савчуком и научным сотруд-
ником этой лаборатории Владимиром 
Лебедько проведена генетическая ве-
рификация растительных образцов 
вероники ложной на основании сек-
венирования видоспецифического ре-
гиона рибосомальной ДНК. «Секве-
нированные последовательности де-
понированы в международную  
генетическую базу данных Нацио-
нального центра биотехнологической 
информации (NCBI) с присвоением 
учетных номеров, – рассказал В. Ле-
бедько. – На веронику ложную с кол-
легой Дмитрием Дубовиком мы нат-
кнулись неожиданно, когда проводи-
ли флористические исследования тер-
ритории Беларуси в районе 
юго-восточной части. Ее не так-то 
легко обнаружить среди высокотравья 
и некоторых других вероник, которых 
в нашей стране насчитывается более 
20 видов, – она растет единично и 
очень мелкими группами». 

По словам ученого, вероника ложная 
была включена в Список растений и 
грибов, вероятно исчезнувших с терри-
тории Беларуси («Черный список»), 3-го 
и 4-го изданий Красной книги. Впервые 
это многолетнее травянистое растение 
семейства норичниковые обнаружено у 
нас в 1861 году белорусским ученым 
Норбертом Довнаром – также возле Го-
меля (гербарный сбор хранится в Бота-
ническом институте им. В.Л. Комарова 
РАН в Санкт-Петербурге). А последний 
раз вероника ложная была собрана уче-
ными-ботаниками Бордзиловскими (от-
цом и сыном) в 1891 и 1901 годах в 
окрестностях Мозыря, и с тех пор в Бе-
ларуси ее не встречали. 

«Поскольку так долго вероника лож-
ная больше нигде не регистрировалась, 
и сейчас известна всего одна точка ее 
произрастания, она, как уязвимый вид, 

может исчезнуть из-за природных сук-
цессий – если место зарастет древесно-
кустарниковой растительностью и вы-
сокотравьем», – обращает внимание В. 
Лебедько. 

«Общий ареал вероники ложной ох-
ватывает часть Евразии от Центральной 
Европы до Западного Китая. Она приу-
рочена преимущественно к степной и 
лесостепной зонам. В Беларуси мы ее 
нашли в изолированных точках за север-
ной границей ареала. Вид охраняется в 
отдельных регионах России и Украины. 
Это декоративное растение. Например, 
у нас в культуре выращиваются сорта 
его близкой родственницы вероники 
длиннолистной. Всего в мире известно 
от 300 до 500 видов вероник», – отметил 
ведущий научный сотрудник лаборато-
рии флоры и систематики растений ИЭБ 
Дмитрий Дубовик.

Сейчас в «Черном списке» Красной 
книги Беларуси – 24 вида сосудистых 
растений, исчезнувших или не найден-
ных в последние десятилетия на терри-
тории нашей страны. Но благодаря ра-
боте ученых ИЭБ некоторые из них 
снова возвращаются в перечень редкой 
флоры страны. Так, ранее ученые наш-
ли гроздовник простой, надбородник 
безлистный, горошек зарослевый, вей-
ник тростниковидный, ситник стигий-
ский, которые долгое время считались 
утраченными.  

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

Веронику ложную, или ненастоящую (Veronica spuria L.), кото-
рая более века считалась регионально исчезнувшим видом, 
нашли ученые Института экспериментальной ботаники НАН 
Беларуси (ИЭБ). Сейчас это растение рекомендовано для 
включения в основной список нового, 5-го издания Красной 
книги Республики Беларусь со статусом наивысшей категории 
национального природоохранного значения как вид, находя-
щийся на грани исчезновения. 

КОЛИЧЕСТВО ПРИВИВОК ИЛИ КАЧЕСТВО?

До сих пор было 
неясно, как гипер-
вакцинация может 
влиять на иммун-

ную систему. Некоторые считали, что иммунные клетки 
станут менее эффективными после привыкания к анти-
генам. Но с испытуемым оказалось не так: его иммун-
ная система полностью функционирует. Клетки и анти-
тела против SARS-CoV-2 присутствуют даже в большей 
концентрации, чем у людей, получивших всего три при-
вивки. Результаты исследования опубликованы в жур-
нале The Lancet Infectious Diseases.

Благодаря антигенам иммунная система учится рас-
познавать настоящий патоген в случае последующего 
заражения. Но что произойдет, если она будет очень ча-
сто подвергаться воздействию определенного антигена? 
«Это бывает при хронической инфекции, – объясняет 
Шобер. – Есть предположение, что типы иммунных кле-
ток, Т-клетки, устают и выделяют меньше противовос-
палительных веществ». 

Привыкание клеток к антигенам способно ослабить 
иммунную систему. Но нынешнее исследование может 
опровергнуть это. «Последние годы человек сдавал ана-
лизы крови. Он дал нам разрешение оценить их резуль-

таты. В некоторых случаях образцы были заморожены, 
и мы смогли исследовать их самостоятельно», – объяс-
няет Шобер.

Результаты показали, что у человека имеется большое 
количество Т-эффекторных клеток против SARS-CoV-2. 
Они борются с вирусом и эффективны, как и в кон-
трольной группе, получившей обычное количество при-
вивок.

Т-клетки памяти – еще один аспект, который иссле-
довали ученые. Их количество было высоким в тестовой 
и в контрольной группах. Ученые не обнаружили при-
знаков ослабления иммунного ответа, скорее наоборот. 
Даже 217-я вакцинация все равно дала эффект: количе-
ство антител против SARS-CoV-2  увеличилось.

Эффективность иммунной системы против других 
патогенов не изменилась, гипервакцинация не навреди-
ла. Но это единичный случай и давать рекомендации 
для широкой общественности рано. Исследования по-
казывают, что трехдозовая вакцинация в сочетании с 
регулярными дополнительными прививками для уязви-
мых групп населения остается предпочтительным под-
ходом. Нет признаков, что требуется больше прививок. 

По информации scientificrussia.ru

Исследователи из Университета Фридриха-Александра Эрланге-
на-Нюрнберга (FAU) и Университетской клиники Эрлангена изу-
чили состояние человека, получившего более 200 прививок про-
тив COVID–19. Об этом случае они узнали из газет. 


